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En 2021, el Servicio de Encauza-
miento de Ríos (Searpi) elaboró 
un informe que evidenciaba la 
falta de obras en la cuenca del 
Piraí y los daños al sistema de 
defensivos.

La alerta fue escuchada por la 
Sociedad de Ingenieros de Boli-
via (SIB), que a través de dos en-
cuentros ciudadanos y profesio-
nales, hizo su propio monitoreo 
a las obras y a la ribera del Piraí, 
y puso el tema en agenda, al en-
contrar cinco puntos críticos en 
el sistema de protección.

El último llamado de la SIB se 
realizó el viernes 26 de julio y lo-
gró eco en el Concejo Municipal 
de Santa Cruz de la Sierra, que 
la semana pasada convocó a una 
mesa técnica sobre el Cordón 
Ecológico, donde se supone que 
expondrían el director del Sear-
pi, Luis Aguilera, tres secretarías 
de la Alcaldía: Medio Ambiente, 
Planificación, y Seguridad Ciu-
dadana; además de la Dirección 
Jurídica y la Subalcaldía del DM1. 

La mayor parte de la mesa 
técnica fue protagonizada por el 
Searpi, que mostró un panorama 
preocupante sobre la situación 
del Cordón Ecológico. 

De parte del Ejecutivo mu-
nicipal, solamente expusieron 
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Searpi detecta 
39 puntos críticos 
en los defensivos 
del río Piraí

El diagnóstico del Servicio de Encauzamiento de Ríos 
(Searpi) es peor de lo esperado. Los ingenieros detectaron 
cinco puntos críticos, y Searpi de casi 40

Contrarruta. Una 
comisión del Concejo 
aprobó una ley que 
facilita asentamientos

2014. Se registró la 
mayor crecida de la 
historia, pero ayudaron 
los defensivos

mandos medios de las secreta-
rías de Planificación y de Medio 
Ambiente, ante la ausencia de las 
cabezas, que no lograron respon-
der todos los cuestionamientos 
de los concejales presentes. No 
estuvieron los representantes de 
la Subalcaldía del DM1 ni de la 
Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana, tampoco de la Dirección 
Jurídica.

“El compromiso del Concejo 
Municipal, junto con todos mis 
colegas concejales, independien-
te del partido político, será dar la 
respuesta que corresponde en el 
tema del Cordón Ecológico”, dijo 
Silvana Mucárzel (UCS), presi-
denta del legislativo cruceño, al 
cierre de la mesa técnica, y quien 
convocó al encuentro.

Peor de lo que se pensaba
Durante su prolongada diserta-
ción, Luis Aguilera, director del 

Con su exposición, el director del Searpi contagió su preocupación a los asistentes a la mesa técnica, convocada por la presidenta del Concejo Municipal
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PLAN DE CONTINGENCIA

La SIB elaboró un plan pre-
ventivo en caso de una posible 
crecida extraordinaria del río. 
Incluye la dirección del COED 
de la Gobernación, operaciones 
de rescate y evacuación, identi-
ficación de lugares de riesgo y 
responsables en los municipios. 

DEPREDACIÓN

Según Searpi, los asenta-
mientos ocupan más de 84 
ha en 2024 sobre el Cordón, y 
se requiere trabajo serio para 
que esto se vaya corrigiendo. 
“El área inundada en 1983 fue 
casi de 667 ha, y dentro de 
esa superficie hoy tenemos 
117 ha, 20% del área inunda-
da en el ‘83”, dijo Luis Agui-
lera, director del Servicio de 
Encauzamiento de Ríos.

SOBRE EL TEMA

Searpi, evidenció que el proble-
ma de los defensivos es más serio 
que lo planteado por la SIB.

El Searpi también actualizó su 
informe de 2021, y concluyó que 
existen 39 puntos críticos en la 
ribera del Piraí.

“Si analizamos la intervención 
en las llanuras de inundación, la 
zona más próxima al río cuan-
do este ‘engorda’, el 45% de esa 
llanura está avasallada, no solo 
con sentamientos humanos, sino 
deforestación, etc.”, dijo.

Como parte de esta depreda-
ción del río, Aguilera enumeró la 
presencia irregular de dragueros, 
basurales, contaminación, ingre-
sos, urbanizaciones, etc. “Hay 
que crear una ley específica de 
medio ambiente de Santa Cruz 
de la Sierra. En todo esto el tema 
principal es la acción del hom-
bre”, observó.

Según Aguilera, a partir de 
marzo de este año se hizo un 
análisis de la situación del Cor-
dón, de la llanura de inunda-
ción y del Bosque de Protección 
(BP1), sobre todo de la cobertu-
ra vegetal. “Llegamos a la triste 
conclusión de que Santa Cruz no 
resiste un ataque frontal del río. 
Yo no le llamo bosque a lo que 
hay actualmente, sino matorra-
les”, alertó.

Continuando con el diagnós-
tico del Searpi, el director ob-
servó vandalismo, defensivos 
colapsados, sedimentación, etc. 
“Hicimos un estudio reciente a 
la altura del oleoducto hasta el 
puente del Urubó, concluimos 
que el lecho del río está al nivel 
de la salida de los canales en va-
rias partes”, dijo, y agregó que, 
encima, la mayoría de los cana-
les está con obstrucción por se-
dimentados. “Hay un descontrol 
total”, advirtió.

Asimismo, Aguilera recalcó 
que en 2014 el Piraí registró la 
mayor crecida en su historia 
(monitoreada), al pasar de 1 a 7,5 
metros de altura en una hora, y 
dijo que estas crecidas viene ocu-
rriendo más seguido desde 2006, 
a la par del cambio climático.

Para Aguilera, urge la gestión 
integral del río, de forma coor-
dinada con todos los municipios 
involucrados, además del nivel 
central, y admitió que hay falta 
de recursos, paralelamente a un 
avance de las actividades antró-
picas, como las de urbanización 
y asentamientos.

El concejal José Alberti adelan-
tó que luego de estos encuentros 
se planificarían inspecciones, 
pero que previamente habrá 
una audiencia pública con los 
actores.

Valoró que el Concejo manten-
ga el tema en agenda, y reconoció 
negligencia de parte del Ejecuti-
vo, que no está haciendo algunas 
fiscalizaciones.

Para Fede Morón, la mesa téc-
nica abrió una caja de Pandora 
en cuanto a la situación real del 
Cordón Ecológico. Valoró que 
cada vez más voces se unan el 

Participaron concejales de las distintas bancadas, se notó la ausencia de toda la Comisión de Planificación y de los secretarios del tema

También se cuestionó la ausencia de los guardaparques en sus 
puestos construidos dentro del Cordón, a pesar del avance de casas

Asistieron habitantes dentro del Cordón

7,5
METROS CRECIÓ EL PIRAÍ

En 2014 el río registró la mayor 
crecida en su historia, por encima 
del turbión de 1983.

CIFRAS

2006
EMPEZÓ EL CAMBIO CLIMÁTICO

Para Searpi, a partir de este año 
se están registrando mayores cre-
cidas, pero ayudan los defensivos.

pedido de auditoría ambiental 
y del derecho propietario en el 
Cordón, donde según él, hay 
muchos “Mutualistas”, por la so-
breposición de papeles de otros 
lugares, con miras a urbanizar 
esa zona de protección. 

Contradicción
Un día después de la mesa técni-
ca convocada por Mucárzel, sus 
dos colegas de la Comisión de 
Constitución, Rosario Callejas y 
Gabriela Garzón, en ausencia de 
Mucárzel, que se encontraba en 
sesión en el pleno, aprobaron el 
proyecto de ley de regularización 
de asentamientos, propuesto por 
el concejal Miguel Fernández, 
que abre la posibilidad de habitar 
zonas negras (de riesgo), luego 
de tres años de permanencia.

“Es preocupante que Callejas 
y Garzón abandonaran la sesión 
del pleno para aprobar una ley 
que es una réplica de leyes cues-
tionadas anteriores con las que 

ya se vulneró al Cordón. Afortu-
nadamente Mucárzel se retiró de 
ese proyecto de ley”, dijo Morón.

La concejala Lola Terrazas no 
cree que el proyecto de ley de re-
gularización prospere en el ple-
no del Concejo, considerando 
que la figura está más clara con 
el Cordón. Terrazas logró que 
Searpi confirme que el derecho 
propietario se interpone con la 
protección del Cordón.

“Haremos una audiencia pú-
blica en plenario, como ciuda-
dana y presidenta del Concejo 
queremos dar la tranquilidad a 
Santa Cruz de la Sierra de que 
estamos trabajando, y lo hare-
mos de forma coordinada”, ase-
guró a los presentes al finalizar 
la mesa técnica.
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El gabinete ministerial en pleno se presentó en una conferencia de prensa que ofreció la ministra Prada horas después del asalto militar registrado el 26 de junio.

Marcelo Tedesqui V.
marcelo.tedesqui@grupoeldeber.com

El presidente Luis Arce encabeza-
rá los actos del 199 aniversario pa-
trio con un mensaje a la Nación, 
6 de agosto a partir de las 10:00 
de la mañana en Sucre. Fuentes 
cercanas al Gobierno adelantaron 
que este año, entre el martes y el 
jueves 8 de agosto, se producirá 
una crisis de gabinete.

La política oficialista, coinciden 
personas que este medio entrevis-
tó, prefirieron reservar su identi-
dad y que son muy cercanas al 
entorno palaciego, está en crisis 
la pelea entre ‘evistas’ y ‘arcistas’, 
porque en el afán de reclutar más 
fuerza, el presidente se ha visto 
obligado a ceder espacios en su 
gabinete a fichas que provienen 
de los movimientos sociales.

Dentro del gabinete hay una 
pugna entre ellos, con los que son 
muy cercanos al presidente y no lo 
contradicen nunca y quienes son 
rechazados y que su salida puede 
ser una carta de negociación.

Las fuentes admiten que el 

elenco ministerial que quede en 
estos meses debe enfrentar bata-
llas que en caso de salir derrotado 
implicará no terminar la gestión: 
elección de Fiscal General, la 
designación de escaños, las ju-
diciales. Además, señalaron que 
agosto y septiembre deben ser 
meses clave para arreglar la crisis 
económica, el dólar y los combus-
tibles. De no hacerlo, octubre será 
crítico porque a todo lo anterior 
se sumará la inhabilitación de 
Evo Morales. Será un tiempo en 
el que el Gobierno se juega al todo 
o nada.

A fines de noviembre del año 
pasado, Celinda Sosa Lunda fue 
posesionada como nueva canci-
ller en lugar de Rogelio Mayta. El 
5 de marzo de 2024, Arce hizo cin-
co cambios: Santos Condori Nina 
fue nombrado ministro de Desa-
rrollo Rural y Tierras, cargo en 
el que estaba Remmy Gonzales. 
Humberto Alan Lisperguer Rosa-
les juró como ministro de Medio 
Ambiente y Agua en reemplazo de 
Rubén Méndez. El Cooperativista 
Alejandro Santos Laura asumió el 

Ministerio de Minería y Metalur-
gia, cargo que ocupa ahora en lu-
gar de Marcelino Quispe.

El exgobernador de Poto-
sí Omar Véliz Ramos es desde 
entonces el ministro de Educa-
ción, en lugar de Édgar Pary y 
por último, Esperanza Guevara 
fue posesionada como ministra 
de Culturas, Descolonización y 
Despatriarcalización en lugar de 
Sabina Orellana.

Estos cambios obedecieron, 
según las fuentes, a dar espacios 
de poder a cuatro socios claves: 
las Bartolinas, los campesinos, 
los cooperativistas y los intercul-
turales.

De hecho, la cancillería y Cul-
turas fueron encargadas a las Bar-
tolinas. Esas dos ministras están 
en la mira, según las fuentes con-
sultadas, porque ninguna de las 
dos son “orgánicas”, no tienen ni 
estructura e incluso “la capaci-
dad” para manejar la agenda de 
cada una de esas carteras, Gue-
vara debe encabezar los 200 años 
de fundación y al presidente Arce 
le ha molestado mucho algunos 

incidentes personales que tuvo. 
Mientras, Celinda Sosa, según 

el análisis coincidente de al me-
nos tres fuentes, no conoce el 
área, y tiene problemas de audi-
ción. Es polémico que se hubiera 
acercado al exministro de Gobier-
no Hugo Moldiz y que se hubiera 
rodeado de un entorno que es 
más político antes que basado 
en un conocimiento del derecho 
internacional. De hecho, se supo 
que ni siquiera las bartolinas que 
asumieron cargos diplomáticos 
están conformes con su trabajo.

En los ministerios de Desarrollo 
Rural y Tierras y el de Medio Am-
biente y Aguas hubo un enroque. 
Era manejado por el intercultu-
ral Gonzales y cedió su espacio al 
campesino Condori Nina. Mien-
tras que el campesino Méndez al 
intercultural Alan Lisperguer. Las 
fuentes señalan que esta cartera 
y desarrollo rural tienen mucho 
dinero. De hecho, el exministro 
de Medio Ambiente y Aguas, Juan 
Santos, fue destituido y encarce-
lado por supuestamente cobrar 
coimas por contratos.

Al menos tres fuentes cercanas a su gobierno dicen que habrá cambios en un gabinete dividido entre su 
círculo cercano, y las carteras ocupadas por socios políticos. La pugna con el “evismo” complica al presidente. 

SEMANA QUE SE PINTA MUY MOVIDA

Arce inicia la semana del aniversario 
patrio con crisis de gabinete en agenda

ABI

HECHOS

“INOPERANTES”
el diputado arcista, Andrés 
Flores, calificó a algunos cola-
boradores cercanos a Luis Arce 
como “inoperantes” y que lo 
único que hacen es “boicotear” 
la actual gestión de Gobierno. 
Según el legislador, Arce sigue 
rodeado de gente afín al evismo 
y que ellos operan para desa-
creditar la gestión de Gobierno.

NO ES RECIENTE
Los pedidos de cambios en el 
gabinete económico de Luis Ar-
ce no es reciente. Entre y mayo 
y junio de este año, el trans-
porte pesado le pidió a Arce el 
cambio de sus colaboradores, 
entre ellos el ministro de Obras 
Públicas, Édgar Montaño, el 
presidente de YPFB, Armin 
Dorgathen, y la presidenta de 
Aduana, Karina Serrudo. Arce 
no cedió. A ellos se suma el mi-
nistro Molina y el director de la 
ANH, Germán Jiménez.
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El presidente Luis Arce Catacora estará en Sucre el 6 de agosto por segunda vez consecutiva.

ABI

ABI

El jefe de bancada del MAS en Diputados, Jerges Mercado.

Hoy se define en 
Sucre si habrá o no las 
elecciones judiciales

El diputado Jerges 
Mercado admitió que 
entre los habilitados al 
TCP hay aplazados

El presidente Luis Arce Cataco-
ra emitirá mañana un mensaje 
a la Nación desde las 10:00 de la 
mañana. Hoy, la Asamblea Le-
gislativa deberá definir si es que 
hay elecciones judiciales o no. 

Pero, con el objetivo de via-
bilizar las elecciones judiciales, 
la Comisión Mixta de Constitu-
ción emitió un informe final y 
habilitó a 36 precandidatos 
para el Tribunal Constitucional 
cubriendo las acefalías con la 
habilitación de los aspirantes 
que fueron más votados, pese 
a su nota reprobatoria.

La Asamblea Legislativa, por 
ello, se reunirá en esta jornada 
por tiempo y materia,

“Hemos hecho un esfuerzo 
ayer (sábado) y hemos sacado 
un informe positivo, probable-
mente ellos esperaban, que sa-
quemos un informe diciéndose 
se ‘declara desierto’. Hemos 
sacado informe positivo, pero 
también hay que decir la ver-
dad a la gente, los hemos ha-
bilitado a varios aplazados”, 
informó el diputado Jerges 
Mercado.

Explicó que, de los 36 habi-
litados se tienen a 20 varones y 
16 mujeres. Dos de los hombres 
se aplazaron y 13 mujeres de las 
16 tenían nota de reprobación.

“Hemos cumplido porque la 
norma nos dice que cuando no 
hay suficientes mujeres podía-
mos habilitar a las más votadas, 
aunque estén aplazadas y eso 
es lo que hemos hecho. Hay 
dos hermanos también que, 
son autodefinidos indígenas 
y también se los ha habilita-
do, aunque están aplazados”, 
añadió.

Sin embargo, remarcó que 
esta solo es una lista y que se

rá el voto del pueblo que 
defina y elija a las autoridades 

judiciales.
“El pueblo verá si vota por un 

aplazado o vota por quien ha sa-
cado una buena nota (…), no ha 
quedado más remedio con tal de 
viabilizar estas elecciones”, aña-
dió.

Paralelamente, con la serenata 
a Bolivia por sus 199 años de inde-
pendencia, que se llevará a cabo en 
la ciudad de Sucre (Chuquisaca) 
el lunes 5, se iniciarán los festejos 
rumbo al Bicentenario.

El delegado presidencial para el 
Bicentenario, Martín Maturano, 
informó que la serenata a Bolivia 
el lunes en Sucre reunirá a las au-
toridades de los cuatro órganos 
del Estado (Legislativo, Ejecutivo, 
Judicial y Electoral).

“Las autoridades de los cuatro 
poderes del Estado, van a estar en 
Sucre, el lugar donde ha nacido 
nuestra Patria Bolivia, para rendir 
los homenajes correspondientes, 
pero además para aperturar el año 
de festejos de nuestro Bicentena-
rio”, afirmó. Detalló que el lunes 5 
el concierto de “Bandas de Bronce 
de Bolivia” en la capital comenzará 
a las 11:00 y luego de esta actividad 
en el Teatro al Aire Libre Mauro 
Núñez se llevará a cabo la serena-
ta a la Patria.

A Lisperguer se le critica que 
cuenta con toda la estructura 
del gobernador de Chuquisaca 
Esteban Urquizu. Las fuentes re-
iteran que estos dos ministerios, 
además de Hidrocarburos y Obras 
Públicas, manejan el 90% de la in-
versión pública y los principales 
están en manos de la Csutcb y los 
interculturales.

Se supo que precisamente, De-
sarrollo Rural y Medio Ambiente 
son los ministerios que pueden 
tener cambios de ministros. San-
tos Condori es muy observado y 
se le acusa de tener viceministros 
‘evistas’, como los directores del 
INRA y del Fondo Indígena que 
incluso han desobedecido al 
propio presidente Arce. Véliz, el 
ministro de Educación, fue go-
bernador de Potosí en la época 
de transición, es “muy cercano” 
a Evo Morales, y viene del sector 
del transporte pesado. 

Edgar Montaño, de Obras Pú-
blicas, las fuentes señalan que 
ha podido mantenerse estable y 
es un ministro al que se le per-
mite el contacto con los medios 
con periodicidad cotidiana, pero 
también ha enfrentado denuncias 
de corrupción que preocupan a 
Arce. Esos seis ministerios y el de 
Minería, que está manejado por 
un cooperativista, lo que impide 
acuerdos y acercamientos con 
otros sectores como los asala-
riados o peor aún, dijo una de 
las fuentes, controlar la minería 
ilegal con alguien como él en el 
Gobierno. Ellos son los que con 
mayor posibilidad podrán sufrir 
cambios en los siguientes días.

El caso del ministro de Justicia, 
Iván Lima, ha crecido en cuanto 
a influencia e importancia. Se 
supo que en el gabinete surgie-
ron algunas polémicas con otros 
ministros. Pese a que hay un buen 
diálogo con el presidente, el no 
ser militante del MAS y los anti-
cuerpos que tiene con el ‘evismo’ 
podrían hacer que su salida sea 
una buena carta de negociación. 
Además, se supo que Lima podría 
tener el perfil para postular como 

DATOS

DETALLES
El ingreso al Teatro al Aire 
Libre Mauro Núñez es gratuito 
y las puertas de este espacio 
se abrirán a partir de las 15:00 
para entregar las entradas a 
unas 7.500 personas, que es su 
capacidad máxima, reportó ABI. 
“Estarán las autoridades nacio-
nales a la cabeza del presidente 
(Luis Arce) y del vicepresidente 
(David Choquehuanca)”, expli-
có.Tras la serenata que será 
amenizada por grupos musica-
les de los nueve departamen-
tos, a medianoche se entonará 
el Himno Nacional con la “Ban-
da de Bronce de Bolivia”, habrá 
juegos pirotécnicos.

Fiscal General. Lo mismo ocu-
rre con el ministro de Gobierno, 
Eduardo del Castillo, que sí es del 
partido, pero es muy resistido y su 
salida podría ser una tarjeta de ne-
gociación. El ministro de Defensa, 
Edmundo Novillo Aguilar, dicen 
las fuentes, tiene buenas posibi-
lidades de quedarse en el cargo.

Los que no serían cambiados
La situación del ministro de Hi-
drocarburos, Franklin Molina ha 
sido incómoda principalmente 
por sus diferencias con el presi-
dente de YPFB Armin Dorgathen, 
el director de la Agencia Nacional 
de Hidrocarburos, Germán Jimé-
nez, quienes se manejan por su 
lado, presentó varias veces su re-
nuncia, pero el presidente no se 
la aceptó su renuncia. 

Este perfil, más técnico que 
político, tiene algo en común 
con el ministro de Economía, 
Marcelo Montenegro; de Pla-
nificación, Sergio Cusicanqui y 
la de la Presidencia, María Nela 
Prada. Observan que Montene-
gro y Cusicanqui nunca le dirán 
“no” al presidente, y de hecho, en 
la última semana, Arce anunció 
que vería personalmente temas 
económicos.

Todos ellos son considerados 
los pupilos de Luis Arce, vienen 
de su escuela y todos tienen una 
relación personal muy cercana 
con el mandatario. Una tendencia 
es que Luis Arce es más exigente y 
puede llegar a maltratarlos en los 
gabinetes.

La crisis creciente por la escasez 
del diésel en el país, sobrepasó la 

Tensión
La tensión dentro del 
gabinete no se puede 
disimular.

Afines
Los sectores sociales 
manejan ministerios con 
alto presupuesto.

capacidad de resolución de con-
flictos del gabinete económico, 
por lo que el presidente Luis Ar-
ce tomó el timón para controlar 
y resolver este problema, y se re-
flejó en bloqueos y una protesta 
generalizada de los transportistas 
del país.

No obstante, ven que la receta 
no da resultado, porque a pesar de 
los anuncios de Arce de que en los 
próximos días Bolivia estará abas-
tecida de diésel, los transportistas 
continuaron y algunos incluso 
siguen con sus movilizaciones y 
protestas sin escuchar el pedido 
del mandatario de que se levan-
ten los bloqueos.

El cambio de ministros del área 
económica, de ser un pedido, se 
volvió una exigencia para Arce, 
demanda que viene de su aliado, 
el dirigente de la Central Obre-
ra Boliviana (COB), Juan Carlos 
Huarachi. Aunque los primeros 
en pedir cambio de ministros fue-
ron los transportistas del sector 
pesado que ya no quieren nego-
ciar con ellos porque no les creen.

El secretario general de la Con-
federación Sindical de Choferes 
de Bolivia, Víctor Tarqui, obser-
vó a varios ministros y viceminis-
tros, que según su perspectiva, no 
aportan en el gabinete, pidió por 
ejemplo el cambio del ministro de 
Hidrocarburos, Franklin Molina.

“Hay ministros, viceministros 
que no han trabajado en favor de 
la población, de tal manera que 
ellos deben renunciar. Estoy ha-
blando por ejemplo del Ministro 
de Hidrocarburos (…) ha puesto 
en riesgo el trabajo de los trans-
portistas”, dijo Tarqui.

La ministra de Trabajo, Veróni-
ca Navia, tiene según las fuentes 
el apoyo y el aval de Prada; la de 
Salud, María Renée Castro, es 
también de perfil técnico, cercana 
al presidente.

Así, la pugna entre el círculo 
cercano a Arce y el de los aliados 
marcan distancias y tensiones. La 
decisión final estará esta semana 
en manos del primer mandatario 
del Estado Plurinacional.
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“Hace 14 años que se suscita un 
inconveniente. Un vecino se dio 
cuenta de que nuestras hermo-
sas lagunas de recreación co-
menzaron a oler mal y a tener 
sedimentos sospechosos. Hizo 
seguimiento y se encontró con 
un drama extraordinariamen-
te grave, sucede que existe una 
contaminación altísima de las 
aguas residuales”, explicó en el 
programa Dinero 360  de EL DE-
BER Radio, Enrique Fernández, 
habitante de la zona del Urubó, 
sobre una toma de muestras rea-
lizada de manera informal por 
Rolf  Wachholtz, copropietario 
en Colinas del Urubó 2.

Según Fernández, la Empre-
sa de Prestación de Servicios 
de Agua Potable y Saneamiento 
Básico (EPSAS) que maneja esta 
zona “bota las aguas residuales al 
río Piraí, y cuando no lo hace, los 
residuos van a nuestras lagunas. 
Este drama es cada vez mayor y 
hemos informado sobre esto a la 
directiva de Colinas del Urubó 
2, al alcalde de Porongo, Neptalí 
Mendoza, a quien en sus propias 
manos entregamos los alarman-
tes resultados de laboratorio y es-
tamos más preocupados porque 
nadie hizo algo hasta la fecha”, 
denunció.

Rolf Wachholtz aludió a la EP-
SA ) Asociación Civil de Agua y 
Alcantarillado “Aguas de Co-
linas del Urubó” y aseguró que 
esa entidad no da solución a los 
reclamos.

“Contesta, pero no se respon-
sabiliza, y hablo de que estamos 
hace 15 años en eso, se ve poca 
capacidad en la  Autoridad de 
Fiscalización y Control Social 
de Agua Potable y Saneamien-
to Básico (AAPS), que debería 
controlar a las proveedoras de 
agua potable y saneamiento. En 
Santa Cruz solo hay tres perso-
nas de esa oficina que no tienen 
capacidad para actuar, dicen que 
uno tiene que arreglarse con el 
infractor”, criticó.

Wachholtz informó que con 
la Gobernación sí han tenido 
conversaciones, también a nivel 
municipal con Porongo, pero 
apuntó a que todo es muy len-
to, que no hay recursos y a que 
no ven el problema grande de la 
contaminación del acuífero. 

“Son varios años con la con-
taminación y no hay multas ni 
cárcel, a diferencia de cuando 
un micro atropella un perro y el 
responsable va preso, esa EPSA 
tiene que sacar licencia porque 
así no se puede trabajar”, apuntó.

Sobre el área de operaciones 
de esa EPSA, dijo que tiene la 
concesión de Urubó Open Mall, 
Colinas del Urubó, Radisson, y 
Urubó Business Center.

El habitante del condominio 
Colinas del Urubó 2 aseguró que 
algunos copropietarios tienen 
sus casas al lado de esas “cloa-
cas”, y que ya se dieron cuenta 

Vecinos del Urubó 
denuncian vertido 
de coliformes 
fecales al río Piraí
Hicieron estudios que arrojaron datos alarmantes. La 
prestadora del servicio cuestionó que no se siguieron 
los protocolos para la toma de las muestras del agua

15 meses.
Los denunciantes dicen 
que las denuncias llevan 
más de un año

Sin licencia ambiental.
La planta de tratamiento 
no tiene la autorización 
de la Gobernación

del problema. “Incluso pararon 
la construcción de una laguna 
de oxidación dentro del condo-
minio, porque eso sobrepasó el 
límite”, afirmó.

También en Dinero 360, 
Mario Foianini, representan-
te de la EPSA aludida, en su 
contraparte argumentó que 
desmentiría categóricamente 
que se estén echando aguas 
residuales al Piraí.

Explicó que como desarrolla-
dores urbanísticos tienen  habi-
tantes en esa zona desde 1999, y 
que a Saguapac no le interesaba 
hacer inversiones al otro lado 
del río, “y lo asumimos noso-
tros”, indicó.

“Con el transcurso del tiempo 
cambió la normativa vigente por-
que también se modificó la CPE, 
que es la ley madre, y a partir de 
2009 el agua empezó a ser un de-
recho humano”, dijo. 

Si bien tenían conformada la 
primera empresa como Colinas 
del Urubó, como una empresa 
de desarrollo urbanístico, con la 
posibilidad de operar servicios 
básicos, Foianini explicó que 
fueron haciendo un proceso de 
transición, de llevar adelante la 
formación de una asociación ci-
vil sin fines de lucro. 

“En 2010 creamos una subsi-
diaria, fue en la primera época 
de Evo, cuando empezaba a na-
cionalizar todos los 1 de mayo, 
entonces como desarrolladores 
urbanísticos, nuestro negocio es 
vender terrenos, decidimos for-
mar una subsidiaria por si acaso 
venía una nacionalización que 
afecte solo a las redes de agua 
potable y alcantarillado sanitario 
y no afecte a nuestras autoriza-
ciones”, argumentó.

Mario Foianini recalcó que 
desde el principio este proyecto 
nació con una ficha de impacto 
ambiental, lo que “desmiente” 
lo dicho por Fernández y Wa-
chholtz. “Es imposible concebir 
que se haga una ciudad sin una 
ficha de impacto ambiental. Hay 
mucha mala información y ganas 
de difundir cosas que no están 
completamente verificadas”, 
dijo, y mostró documentos.

Detalló que se gestionó a tra-
vés del entonces Ministerio de 
Medio Ambiente (hoy MMAyA) 
la declaratoria del impacto am-
biental de toda la urbanización, y 
remarcó que por responsabilidad 
ambiental son el único proyecto 
con cobertura de saneamiento 
básico al 100% en el Urubó. “Ni 
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siquiera Saguapac tiene eso en la 
ciudad”, aseguró.

El representante de la EPSA ad-
mitió que en este momento está 
haciendo un proceso de reade-
cuación de la operación, de una 
entidad a otra, lo que es normal, 
“lo primero que debíamos hacer 
es la obtención de la licencia de 
operación”. 

También reconoció que en 
2015 tuvo, como EPSA, un proce-
so de investigación de la Gober-
nación por algunas denuncias, 
y que en 2018 inició un proceso 
de solicitud de licencia ambien-
tal que les fue denegado porque 
tenía a la subsidiaria Aguas del 
Urubó SRL. 

“Nos devolvieron el trámite 
porque mientras no tuviéra-
mos la licencia de operación de 
la autoridad del agua, la AAPS, 
que depende del MMAyA, no 
podía darse la ficha de impacto 
ambiental a la operación de agua 
potable y saneamiento básico, 
pero entendemos que es un de-
recho humano fundamental y la 
cantidad de habitantes fue cre-
ciendo, así que no puede pararse 
la dotación de agua”, aseveró.

Luego de que en 2018 la Go-
bernación negara la licencia por 
no tener la licencia de operación 
de los sistemas de agua potable, 
Foianini obtuvo la personería 
jurídica de una Asociación Civil 
en septiembre de 2019, pero dijo 
que vino la pandemia, y que to-
dos los trámites administrativos 
demoraron. 

“En marzo de 2020 iniciamos el 
trámite de obtención de licencia, 
licencia que nos otorgó la AAPS 
en marzo de 2023. Esta asocia-
ción civil ha sido creada para 

Planta de tratamiento de aguas residuales de la zona

La Alcaldía de Porongo y la Gobernación hicieron inspecciones

Una auditoría de la Contraloría de hace más de diez años ya mostraba un aumento de la contaminación en el río Piraí

operar administrar y operar los 
sistemas de saneamiento básico 
dentro del área Colinas del Uru-
bó”, explicó.

Foianini cuestionó la toma de 
muestras de parte de los vecinos 
denunciantes, asegurando que no 
cumplieron protocolos básicos.

Mirada técnica
Para la ingeniera ambiental San-
dra Quiroga, del Colectivo Árbol, 
una cosa es la licencia ambiental 
de la urbanización, y otras las de 
dotación de agua potable y la de 
una planta de tratamiento de 
aguas residuales. 

Sobre la explicación de Foiani-
ni, observó que no tenía el permi-
so de operación de la AAPS, y que 
es con ese permiso que se tramita 
la licencia ambiental otorgada 
por la Gobernación.

Quiroga citó el informe del 5 
de marzo de este año de la Go-
bernación, al que accedió EL 
DEBER. “Remarca que la EPSA 
no tiene licencia ambiental y 
que sus aguas están con coli-
formes fecales en ese punto de 
salida. Ahora, dice él que las 
lagunas son recreacionales, 
pero no puede haber lagunas 
de recreación siendo parte del 
tratamiento de aguas residuales. 
Eso es una locura porque tendría 
que haber un tratamiento quí-
mico que cuesta millones y mi-
llones de dólares y que nadie lo 
hace en Sudamérica por caro. Es 
una locura poner de recreación 
a un lagunaje que forma parte de 
todo el proceso del tratamiento 
de agua”, indicó.

En su informe, la Goberna-
ción aseguró que no existe una 
licencia para la planta de trata-
miento de aguas residuales La 
Ribera, y tampoco el inicio del 
trámite para la obtención de esa 
licencia, “por lo que esa obra es-
taría incumpliendo la normativa 
ambiental vigente” (...) y que es 
pasible a sanciones.

Quiroga coincidió con que las 
labores incumplen con múlti-
ples normativas nacionales de 
saneamiento básico y descarga 
a cuerpos receptores.

Debido a las denuncias, el 
municipio de Porongo y la Go-
bernación cruceña hicieron dos 
inspecciones y tomas de mues-
tras, que fueron enviadas al la-
boratorio de la UAGRM. Los re-
sultados tendrían que conocerse 
en los próximos días.

Auditoría ambiental
En 1999, cuando se hizo el 
Puente Mario Foianini, y en 
2012, la Contraloría General 
del Estado hizo auditorías a la 
cuenca del Piraí. 

Concluyó que existe una varia-
ción ambiental debido a la pre-
sión antrópica ejercida sobre los 
cuerpos de agua de la actividad 
agrícola, industrial y doméstica, 
con daño a los cuerpos de agua.

“La auditoría arrojó indicios de 
deficiencia ambiental”, indica el 
documento de 2012.

PARA SABER

4
EPSAS

Son las que proveen 
servicios de agua potable y 
saneamiento en Porongo 

24
AÑOS

Han pasado desde que 
se empezó a urbanizar la 
zona del Urubó, tras la 
construcción del puente 
Mario Foianini
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Ayudó a disminuir los focos de calor y se evalúa el impacto de las precipitaciones 
en los lugares donde combaten el fuego. Los comunarios y bomberos agradecieron 
por el agua que cayó. Santa Cruz es el departamento con más daños por el fuego

ESTE DOMINGO

La lluvia da un respiro en la 
lucha contra el fuego en las 
comunidades afectadas

EL DEBER
www.eldeber.com

El viceministro de Defensa Civil, 
Juan Carlos Calvimontes, con-
firmó que llovió durante este 
domingo en varios municipios 
del departamento de Santa Cruz, 
pero todavía se evalúa si tuvo al-
gún impacto significativo en los 
incendios forestales activos.

“Hubo precipitaciones plu-
viales en el departamento de 
Santa Cruz, con mayor intensi-
dad al finalizar la tarde, de ma-
nera que esto ha cambiado, de 
alguna forma, la concentración 
de focos de calor y también va 
a cambiar seguramente, hasta 
este lunes, la situación real de 
los incendios”, dijo.

Agregó que monitorearon la 

lluvia en algunos municipios co-
mo El Puente, San Javier, Concep-
ción, San José de Chiquitos, parte 
de Roboré, entre otros. “Pero, es-
tamos ahora haciendo una eva-
luación si ha alcanzado a lugares 
de los focos de incendio”, insistió.

Santa Cruz es el departamento 
más afectado de Bolivia por los 
incendios forestales y Calvimon-
tes reiteró que seguían activos al 
menos en ocho municipios.

Sin embargo, la cantidad de fo-
cos de calor sí disminuyó bastan-
te en comparación con los datos 
presentados el sábado.

La autoridad gubernamen-
tal informó que hasta las 17:00 
de este domingo se registraron 
16.499 focos de calor, después de 
que el sábado la cifra alcanzara 
los 23.748.

De los 16.499 focos de calor, 
Santa Cruz registra 12.358; Beni, 
4.041; La Paz, 42; Pando, 21; Oru-
ro, 16; Potosí, 14; Cochabamba, 5; 
Chuquisaca, 1; y Tarija, 1.

La lluvia alivió a San Javier 
que tuvo precipitaciones des-
pués de 50 días. Es uno de los 
municipios más afectados por 
los incendios forestales, por lo 
que el aguacero generó la ale-
gría de sus pobladores.

Desde diferentes comunidades 
indígenas informaron que no sólo 
cayó una ligera lluvia, sino tam-
bién una granizada.

Este fenómeno atmosférico 
fue registrado en varios videos, 
que luego fueron publicados en 
diversas plataformas digitales de 
comunicación.

En uno de los videos más emo-
tivos, se observa a un grupo de 
bomberos celebrando la caída 
de la lluvia con gritos de júbilo y 
sus manos en alto.

En otro video, uno de los usua-
rios de las redes sociales cree que 
“ahora se va a apagar el fuego en 
San Javier”.

En cambio, en el centro urbano 
de San Javier sólo cayó una leve 
llovizna, pero, al igual que en las 
comunidades indígenas, generó 
esperanza entre los pobladores

El sábado, el Gobierno Autó-
nomo Municipal de San Javier, 
mediante una nota informativa, 
recordaba que su región no so-
lamente lucha contra los incen-
dios forestales, sino que también 
atraviesa por una aguda sequía 
porque durante más de 100 días 
no caía una gota de lluvia en di-
cha zona.

 El ministro de Defensa, Ed-
mundo Novillo, reveló que anali-
zan ‘provocar lluvias’ disparando 
yoduro de plata desde un avión 
Hércules, directamente en zonas 
afectadas por los incendios fo-
restales y la sequía. Sin embargo, 
esto debe ser previamente anali-
zado técnicamente para conocer 
las condiciones climáticas y las 
ventajas que significarían. “Apro-
vechando las condiciones meteo-
rológicas, (se está analizando) pa-
ra que mediante un Hércules (se 
acuda a) lugares con nubosidad 
para provocar lluvias. Esto nos 
permite tomar como alternativa la 
provocación de lluvias, se puede 
disparar yoduro de plata para eso. 
Esto nos permitirá paliar la sequía 
y apagar incendios”, explicó.

La lucha de los bomberos que llegan hasta las zonas golpeadas por el fuego. Muchos también se ven afectados por el humo 

Circularon videos donde mostraron la lluvia que cayó este domingo

PRONÓSTICO

EN LA SEMANA
Pronostican jornadas caluro-
sas, pero a mitad de semana  
volverán los vientos del sur. 
Este lunes en la capital cru-
ceña se esperan temperatura 
de  entre los 23 y 32 grados 
centígrados (°C). Los cielos 
permanecerán entre nubosos y 
poco nubosos, sin probabilidad 
de lluvia, pero con una hume-
dad relativa del ambiente que 
alcanzará al 57%.
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En abril y julio de este año, agen-
tes del Grupo Especial de Inves-
tigación Policial (CEIP) junto a la 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Narcotráfico (Felcn) perpetra-
ron al menos tres distintos ope-
rativos de envergadura en Santa 
Cruz en el que colectaron más de 
una centena de piezas y armas de 
grueso calibre que estaban desti-
nadas al crimen organizado liga-
dos al narcotráfico y también diri-
gidos hacia la región del Chapare.

Fue la información que dio hace 
unas semanas el viceministro de 
Régimen Interior y Policía, Jhon-
ny Aguilera, aunque las fuentes 
consultadas advierten que estos 
hechos desvelan que el tráfico 
de armas y drogas están en fran-
co crecimiento en el país, con el 
establecimiento de grupos de in-
surrección armados que cuentan 
con el apoyo de bandas interna-
cionales junto al Tren de Aragua. 

El primer caso se desarrolló el 
19 de abril en la capital cruceña. 
En aquel operativo se secues-
traron 30 fusiles automáticos de 
asalto provenientes desde Brasil 
que estaban listos para ser ensam-
blados y enviados hacia el Trópico 
de Cochabamba, según Aguilera. 
El armamento de asalto, modelo 
AR-10, calibre 7.62 milímetros, 
estaba dentro de cajas de cartón, 
a bordo de un vehículo de marca 
Volkswagen modelo antiguo.

“Sólo faltaban las colas del dis-
parador; envían los fusiles en cajas 
de cartón desarmados y se ensam-
blan en el trópico de Cochabam-
ba”, dijo la autoridad.

El segundo hecho se suscitó 
el 13 de junio también en Santa 
Cruz. Los sabuesos del CEIP in-
terceptaron un vehículo en el que 
cinco personas descargaron en un 
bus 103 paquetes de marihuana 
que tenía un peso de 115,250 
gramos, además de 20 fusiles de 
francotirador SR-25, todos nuevos 
y desarmados, sin el cajón de me-
canismo de disparo.

El último caso se presentó el 29 
de julio. El mismo viceministro 

Los tres operativos se ejecutaron en Santa Cruz desde abril, uno de ellos tenía 
destino el Chapare. Aguilera reconoce que en los tres años de gestión hubo un 
incremento de denuncias en este delito y que se han presentado más de 30 casos

APUNTAL AL CRIMEN ORGANIZADO

Aumenta el tráfico de armas 
en Chapare y Santa Cruz, 
según viceministro Aguilera

LOS DATOS

EL CHAPARE
Un informe arroja que el primer 
caso tenía destino el Brasil y 
que el armamento ingresó por 
el aeropuerto Viru Viru. 

ENVIADOS A LA CÁRCEL
En los tres casos se logró la 
captura de cinco personas, que 
fueron enviadas a la cárcel de 
Palmasola por tráfico de droga.

MEJORAR LA LEY 294 Y 400
Jorge Santistevan señala que 
ambas leyes quedaron anticua-
das para combatir al crimen.  

FOTO: CEIP DE LA POLICÍA BOLIVIANA

Seguridad

El CEIP intervino en un domicilio en Montero, donde hallaron 84 piezas de armas de fuego de alto calibre. 

CIFRA

30
FUSILES FRANCOTIRADORES

El resultado en dos operativos. En 
el último se secuestró 84 piezas 
de armas de fuego de alto peso

Aguilera fue quien dio detalles 
del secuestro de 84 piezas de ar-
mas de fuego de grueso calibre, 
54 cargadores, una escopeta y 
un revólver que tiene relación 
con el segundo caso reportado 
que tenía destino el mercado de 
las organizaciones de tráfico de 
armas y de drogas. 

“El Gobierno ha denunciado 
tráfico de armas en múltiples 
ocasiones. En los últimos tres 
años hemos registrado un incre-
mento significativo en la iden-
tificación y denuncia de estos 
delitos. Hasta la fecha, se han 
presentado más de 30 casos de 
tráfico de armas en todo el país. 
Estos casos incluyen tanto gran-
des operaciones de contrabando 
como decomisos menores”, ase-
veró Aguilera en contacto con es-
ta casa periodística.

Organizaciones asentadas
El experto antidroga y de seguri-
dad, Franklin Alcaráz, consideró 
que la ciudadanía se está concen-
trando en los temas políticos elec-
torales, mientras crece el tráfico 
de armas y del narcotráfico como 
en el Chapare.

“No hay que olvidarse que Evo 
Morales dio a entender que se 
crearían las milicias armadas, 
que en el Chapare pueden ar-
marse como una defensa del tró-
pico. Entonces, alguien debe estar 
pagando por esas armas, alguien 
debe estar corriendo el riesgo de 
cruzar las fronteras para comer-
cializar las armas y alguien debe 
estar pagando”, afirmó en contac-
to con este rotativo.

Opinó que se debe tomar en 
cuenta lo que sucede en Venezue-
la, porque en la proximidad de las 
elecciones generales en Bolivia no 
se sabe cómo pueden reaccionar 
los grupos ‘progres’, porque están 
muy bien entrenados por extran-
jeros para reprimir a quienes se 
opongan a sus intereses. 

Por su parte el abogado y ex-
militar, Jorge Santistevan, afirmó 
que el crimen organizado está en 
crecimiento ante un “control débil 
que ejerce el Estado con sus ins-
tituciones, cuyas circunstancias 
más comunes son la corrupción, 
la ineptitud y la falta de imple-
mentos materiales sofisticados”. 

“Existen bases de operaciones 
intermedias desde donde acopian 
y redistribuyen hasta armas de 
fuego, municiones, explosivos y 
otros elementos adicionales como 
silenciadores, munición especial, 
chalecos, sistemas sofisticados de 
observación, escucha y comuni-
caciones”, sostuvo el jurista con-
sultado por EL DEBER. 

Las armas secuestradas en Santa Cruz y que tenía destino El Chapare
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ENTREVISTA / FRANKLIN MOLINA MINISTRO DE HIDROCARBUROS

Juan Carlos Fortún V.
juancarlos.fortun@grupoeldeber.com

El tema del combustible en Boli-
via y las medidas que pueden ser 
incorporadas para una mejor 
distribución del mismo en los 
nueve departamentos del país, 
fue uno de los temas que el minis-
tro de Hidrocarburos y Energías, 
Franklin Molina, conversó con EL 
DEBER. También destacó algu-
nos proyectos que se tiene para 
la generación de energía.

 Yacimientos Petrolíferos 
Fiscales Bolivianos (YPFB) 
produce 5.000 barriles por día 
de diésel y 11.000 bbl por día 

de gasolina ¿Por qué no abas-
tecen así sea medianamente?
A nivel nacional, hoy por hoy, 
debido a la declinación de la pro-
ducción de líquidos, aproximada-
mente nuestras refinerías tienen 
un 15% del abastecimiento total 
en promedio a nivel nacional de 
la demanda de combustible. Ese 
abastecimiento se ha venido en-
tregando durante estos días de di-
ficultad, principalmente porque 
ese 85% que presiona la demanda 
también tiene que estar en otros 
sectores.

Durante los días de esta crisis 
de abastecimiento, se elaboró pri-
mero un plan de abastecimiento 
controlado que tenía como obje-

tivo que todos los sectores, princi-
palmente abocados a la parte del 
transporte público y los servicios 
no se paralicen. 

Evidentemente, ante esta di-
ficultad, ha habido la dificultad, 
que nos ha planteado no sola-
mente el tema logístico, sino tam-
bién en el marco de un contexto 
también internacional.

La combinación de factores 
que incluyen condiciones climá-
ticas, efectos de mercado, inclu-
sive los efectos provocados por lo 
que se viene suscitando en Medio 
Oriente y Europa, alteraron estas 
cadenas de suministro.

 ¿Cuál vendría a ser el esta-
do actual de los pagos a los 

proveedores de combustibles?
Este es un informe que lo tiene 
que dar YPFB. Es la empresa res-
ponsable de hacer justamente 
esa gestión, no solamente de los 
contratos, sino también del segui-
miento a los pagos de las provee-
doras. Entiendo que hoy por hoy 
YPFB tiene un mecanismo de li-
citación, y son ellos los que tienen 
que informar de esta situación. 

 ¿Qué planes tienen para 
mejorar la logística de impor-
tación y distribución de lo que 
viene a ser de combustibles, 
considerando que los recien-
tes problemas climáticos y de 
infraestructura?

Dentro de lo que es el tema del 
almacenaje (de combustible), Bo-
livia debió prever este tema de la 
dificultad, porque buena parte 
del combustible viene principal-
mente por el mar de las distin-
tas refinerías del mundo. Por lo 
tanto, era importante contar con 
plantas de almacenaje cerca o en 
los puertos.

Bolivia tiene una planta de al-
macenaje en Arica (Chile). Esta-
mos incrementando la capacidad 
de almacenaje allí, cosa que nos 
permita contar con dos o tres tan-
ques de almacenaje. 

También estamos trabajando 
en la reversión del oleoducto Si-
ca  Sica - Arica. A través de esta 
reversa vamos a poder importar 
diésel, gasolina y crudo, maximi-
zar inclusive las importaciones de 

El ministro de Estado indicó que se tiene previsto ampliar la capacidad de almacenaje de combustible en la infraestructura que se tiene en el puerto de Arica en Chile.

“Nuestras refinerías abastecen 
el 15% del combustible para 
cubrir la demanda nacional”

La importación y distribución de combustible, gasolina y diésel, fue uno 
de los temas que el ministro Franklin Molina conversó con EL DEBER. 
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petróleo por su menor coste y ma-
yor obtención de producto, pero 
también nos va a permitir confi-
gurar un esquema de garantizar 
los problemas de los bloqueos. 

Asimismo, también estamos 
trabajando en lo que es la diver-
sificación de los puntos de im-
portación, como ser Argentina, 
Brasil, Chile, Paraguay y Perú. Se 
está ampliando la cartera de pro-
veedores, estamos diversificando 
los medios de importación, no so-
lamente con cisternas, sino con 
buques, barcazas, tren  y trans-
porte por ducto.

También se están haciendo 
también inversiones en la hidro-
vía Paraguay - Paraná. Y se están 
consiguiendo puntos de almace-
naje propio en puntos estratégi-
cos fuera del país.

 ¿Qué estrategias están im-
plementando para diversificar 
las fuentes de suministro de 
combustibles y reducir la de-
pendencia de importaciones?

Es la política para biocombus-
tibles. Esto es una política nacio-
nal. Tenemos el decreto 5135 que 
permite la mezcla de biodiesel y 
anhidro hasta el 25%. Tenemos 
también las mezclas de alcohol, 
anhidro y etanol hasta el 85%, 
además de incentivos para la co-
mercialización de vehículos con 
tecnología FlexFuel.

Tenemos una serie de resolu-
ciones ministeriales que hemos 
sacado durante esta gestión, 
aprobando, por ejemplo, no so-
lamente el reglamento, pero tam-
bién el tema de la operativa de las 
plantas de biodiesel. Estamos 
trabajando para la incorporación 
del sector privado también en la 
producción de biodiesel para la 
provisión del mercado interno, 
pero adicionalmente también 
estamos con un anteproyecto 
de ley en la Asamblea, una pro-
puesta de la modificación de la 
ley 1098, la cual va a permitir la 
diversificación de materias pri-
mas y producción también de 
biocombustibles y la inversión 
de privado.

Eso es parte del esfuerzo que 
venimos trabajando en materia 
de política. Y vuelvo a reiterar, en 
términos de plantas, tenemos ahí 
un programa para las tres plantas 
de biodiesel que nos va a permitir 
un ahorro millonario por año.

Entonces hay una serie de ac-
ciones que estamos trabajando, 
que son las acciones además que 
se deben de tomar para este efec-
to. Lo otro tiene que ser maximi-
zar las importaciones de petróleo 
crudo por su menor costo y mayor 
obtención de productos, me re-
fiero a la gasolina, de diésel, gra-
sas y aceite, y mayor producción 
de aditivos de origen vegetal en 
sustitución de los combustibles 
líquidos, que son deficitarios. 

 ¿Qué inversiones se están 
planificando para quizás mo-
dernizar las refinerías y plan-
tas de almacenamiento de 
combustible en Bolivia? ¿Y 
hay la colaboración con el sec-

tor privado o financiamiento 
internacional?

Estamos trabajando en una 
propuesta. El presidente Luis 
Arce lanzó este desafío de in-
crementar el volumen que se 
requiere para la producción de 
biodiesel. ¿Eso qué va a signifi-
car? Que tengamos, por ejemplo, 
mini plantas para que podamos 
producir biodiesel, inclusive no 
solamente el aceite crudo que re-
quiere hoy YPFB, sino también el 
biodiesel de origen privado.

Estamos en reuniones inclusive 
con el sector privado justamente 
para incentivar esta producción. 
Creemos que eso no solamente 
va a ampliar la frontera agrícola 
porque no es únicamente el bio-
diesel, ahí se produce alimento 
en el caso de los aceites de soya y 
también genera divisas, que eso 
es lo que requiere el país.

Lo que se va a buscar en reali-
dad va a ser el incentivo de pro-
yectos que permitan reducir la 
gran brecha que se tiene por un 
lado la producción de la refine-
ría, el tema de la incorporación 
de crudo importado, pero tam-
bién la producción de plantas 
de biodiesel, que va a tener un 
efecto multiplicador en la gene-
ración de empleos, en la multi-
plicación de actividades, y en el 
desarrollo inclusive de servicios 
que son importantes. 

 ¿Qué iniciativas está pro-
moviendo el Gobierno para fo-
mentar el uso de energía alter-
nativa y de renovación? 

Nosotros estamos en el marco 
de un plan de expansión del sec-
tor eléctrico que forma parte de la 
estrategia energética del 2050 que 
ha sido socializado en el marco de 
un foro hace aproximadamente 
un mes. Bajo esto estamos imple-
mentando la normativa que mo-
difica un decreto que emitimos 
el año 2021 para la generación 
distribuida.

Y en ese marco se ha sacado 
una reglamentación que amplía 
las capacidades de generación al-
ternativa para que, por ejemplo, 
empresas privadas, municipios, 
alcaldías, en fin, inclusive cual-
quier persona puede inyectar a la 
red esa generación y no solamen-
te autoabastecerse, sino también 
generar ingresos.

Ahora, como parte de la política 
y de proyectos, nosotros tenemos 
varios que estamos ejecutando. 
Con fuentes de energías renova-
bles, más allá de los proyectos hi-
droeléctricos que están en ejecu-
ción, se está trabajando también 
adicionalmente en una impor-
tante capacidad de los proyectos 
eólicos y fotovoltaicos.

Tenemos una segunda fase de 
ampliación en Santa Cruz, en to-
do lo que significó la adición de 

El ministro Molina se refirió a la situación de los bloqueos por diésel.

Este tema de los 
dólares los vive el país y 
lógicamente eso genera 
un problema en toda la 
cadena”

Esas políticas van a 
ser posibles si es que 
tampoco hay voluntad 
de los distintos órganos 
del Estado”

estos 108 megavatios. 
Contamos con proyectos eje-

cutados con financiamiento de 
la Agencia para el Desarrollo 
Francés, la AFD, y de esta misma 
manera también estamos en el 
marco de gestiones y ejecución 
de proyectos ya de inversión en 
la zona de occidente, que es don-
de hay mayor potencialidad de 
fuentes fotovoltaicas. Nos referi-
mos a los proyectos de Oruro y La 
Paz, que hoy por hoy se están no 
solamente implementando este 
tipo de proyectos fotovoltaicos 
para diversificar las fuentes de la 
matriz eléctrica.

 ¿Cómo está afectando la 
escasez de combustible a la 
economía boliviana y qué me-
didas están tomando para mi-
tigar estos efectos en sectores 
críticos como quizás el trans-
porte o la agricultura?

El tema de los costos de sub-
vención que año tras año vienen 
incrementándose en el país tiene 
un efecto evidentemente también 
en la economía nacional.

YPFB está manejando un plan 
de abastecimiento, pero también 
el enfoque tiene que ver con una 
serie de acciones, una serie de 
políticas que hoy por hoy la es-
tamos ejecutando. Esas políticas 
sin duda no van a ser posibles si 
es que tampoco hay voluntad de 
los distintos órganos del Estado.

Cuando me refiero a órganos, 
no solamente me refiero al órga-
no Ejecutivo, entiéndase que es 
importante también la participa-
ción del Legislativo para la apro-
bación de la normativa, como la 
modificación de la ley para contar 
con una nueva ley de biocombus-
tibles y contar con la aprobación 
de contratos que nos permitan 
incrementar la producción, ade-
más de la normativa que nos ayu-
de a fiscalizar de mejor manera el 
control fronterizo de los combus-
tibles que son importados.

 ¿Qué medidas de emergen-
cia se están poniendo en mar-
cha para asegurar el suminis-
tro inmediato de combustible 
mientras implementan las so-
luciones a largo plazo?

Hemos tenido que accionar la 
habilitación en el puerto de Arica 
para el suministro de combusti-
ble. Esa habilitación tenía una ló-
gica, era despachar los cuatro bu-
ques que estaban prácticamente 
llegando día tras día al puerto y no 
podían desembarcarse. Ante esa 
situación hemos tenido conver-
saciones al más alto nivel.

El presidente Arce habló inclu-
sive personalmente con el presi-
dente Boric (Chile) justamente 
para viabilizar este descargo y 
que pueda ser no solamente en 
la terminal Arica, sino posibilitar 
otros puntos de manera paralela 
para hacer el descargo porque es-
tos cuatro buques tenían dos con 
diésel, uno con gasolina y el otro 
era con crudo.

También hemos tomado con-
tacto con el Brasil para ver los 
temas del abastecimiento a tra-

vés de Petrobras, que esto es algo 
nuevo que lo venimos trabajando 
con YPFB, pero también con otras 
instancias para lograr que de ma-
nera rápida tengamos esta res-
puesta inmediata, que es lo que 
en realidad requiere la población. 

Hemos tenido también como 
respuesta una reacción política 
de algunos sectores que no enten-
demos al final cuál es el propósito 
con  este tipo de movilizaciones y 
del autobloqueo.

 ¿Qué pasos concretos está 
tomando el ministerio para fo-
mentar el diálogo entre las di-
ferentes facciones políticas y 
los sectores afectados?

Hemos estado conversando 
con el sector privado, hemos 
tenido distintas reuniones en el 
marco de este diálogo. Afortuna-
damente se han logrado deponer 
las medidas y se ha logrando sus-
pender estos puntos de bloqueo 
como en el caso de Oruro que 
tenía como 17 cisternas en un 
solo punto que no podían salir 
ni siquiera a las estaciones de 
servicio para llevar el producto, 
o en otros casos que no permi-
tan el libre tránsito que permita 
también garantizar la logística del 
combustible.

 ¿Se corre quizás el riego de 
abastecimiento de alimentos 
por la falta de combustible? ¿Y 
si está afectado el Gobierno 
quizás por la falta de dólares 
para importar?

Bueno, este tema de los dóla-
res los vive el país y lógicamente 
eso genera un problema en toda 
la cadena. El tema también del 
combustible es sin duda un motor 
para toda la actividad producti-
va. Es importante mencionar que 
en la medida que el combustible 
pueda llegar hacia los puntos de 
demanda, lógicamente los dis-
tintos sectores económicos tie-
nen garantizado no solamente 
el suministro, sino las distintas 
actividades.

La situación adversa que se 
vivió durante la anterior semana 
ya ha sido superada. Esperamos 
que durante los próximos días, si 
es que nos enfrentan con algunos 
bloqueos, tengamos la normali-
dad habitual.
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El pontífice se refirió al conflicto que viven los venezolanos tras la oración dominical del Ángelus en la 
Plaza San Pedro, en el Vaticano. Suman las voces para que se publiquen las actas de los comicios 

CRISIS

El papa pidió buscar la verdad y 
evitar la violencia en Venezuela

AFP
Caracas, Venezuela

El papa Francisco llamó este do-
mingo a “buscar la verdad” y dejar 
la violencia  en Venezuela en me-
dio de denuncias de fraude en la 
reelección del presidente Nicolás 
Maduro, mientras la líder oposi-
tora María Corina Machado agra-
deció el pedido de siete países eu-
ropeos para que se publiquen las 
actas de los comicios. 

El llamado del pontífice llega 
tras pedidos de Estados Unidos y 
varios países de América Latina y 
Europa de que se publiquen las 
actas de los cuestionados comi-
cios presidenciales del pasado 28 
de julio, en medio de protestas 
que dejan al menos once civiles 
muertos según organizaciones 
de derechos humanos, y más de 
2.000 detenidos.

“Hago un sentido llamamiento 
a todas las partes para que bus-
quen la verdad, actúen con mo-
deración, eviten cualquier tipo 
de violencia, resuelvan las con-
troversias mediante el diálogo y 
tengan en el corazón el verdadero 
bien de la población y no los inte-
reses partidistas”, dijo Francisco 
frente a una multitud tras la ora-
ción dominical del Ángelus en la 
Plaza San Pedro, en El Vaticano.

Maduro fue ratificado por 
el Consejo Nacional Electoral 
(CNE), de línea oficialista, como 
presidente reelecto con 52% de 
los votos frente a 43% del opositor 
Edmundo González Urrutia, pos-
tulado por una inhabilitación po-

lítica que vetó a la excongresista 
Machado. El gobernante izquier-
dista, de este modo, asumiría un 
tercer mandato que le proyecta a 
18 años en el poder.

Sin embargo, la oposición 
publicó en una web actas que 
le darían a González 67% de los 
sufragios.

La autoridad electoral aún no 
ha publicado resultados detalla-
dos de la votación y alega que su 
sistema fue blanco de un “jaqueo 

masivo”. Maduro y altos funcio-
narios desestiman la validez de 
los documentos divulgados por 
la oposición.

Después de reaparecer en pú-
blico el sábado en una manifes-
tación en Caracas, tras haberse 
declarado en la “clandestinidad”, 
la líder opositora agradeció este 
domingo a Alemania, España, 
Francia, Italia, Países Pajos, Po-
lonia y Portugal su “compromiso 
con la democracia” tras el pedido 

de estas naciones de publicar las 
actas de la elección presidencial 
de Venezuela.

El sábado, en una declaración 
publicada por el gobierno de Ita-
lia, estos siete países europeos ex-
presaron “fuerte preocupación” 
y solicitaron a las autoridades 
“publicar rápidamente todos los 
registros” de los comicios para ga-
rantizar su “total transparencia”.

“En nombre de los venezola-
nos, agradezco este importante 
comunicado”, escribió Machado 
en la red social X. “Respaldamos 
la exigencia de que se verifiquen 
cuanto antes, a nivel internacio-
nal e independiente, las actas que 
hemos presentado”, agregó.

Ya Estados Unidos, que mantie-
ne sanciones financieras contra 
Venezuela para presionar a Ma-
duro, respaldó a la oposición al 
sostener que hay “abrumadora 
evidencia” de un triunfo de Gon-
zález Urrutia. 

Perú, Argentina, Uruguay, 
Ecuador, Costa Rica y Panamá 
también reconocieron a Gonzá-
lez Urrutia como vencedor de las 
presidenciales.

Países como Brasil, Colombia 
y México tratan de impulsar un 
acuerdo político.

Rusia y China, en contraste, 
apoyaron al gobernante chavista.

Ante una manifestación de par-
tidarios que llegó al palacio pre-
sidencial de Miraflores, Maduro 
denunció el sábado que estaba en 
marcha un plan para “usurpar” el 
poder.

Opositores al presidente venezolano Nicolás Maduro protestaron este fin de semana en Venezuela

SOBRE EL TEMA
RESPALDAN A MADURO
Los militares venezolanos se 
han mostrado una vez más 
como una fuerza monolítica 
en su respaldo al presidente 
izquierdista Nicolás Maduro, 
sin que las denuncias de fraude 
que hace la oposición sobre su 
reelección o la presión interna-
cional afecten lo que definen 
como “apoyo incondicional”.

AFP

Mundo

El mosquito que transmite la 
fiebre Oropouche 

Brasil registra la primera 
muerte fetal por Oropouche

El mundo, en vilo por guerra 
entre Israel y aliados de Irán

Se trata de un feto de 30 
semanas que recibió el virus 
a través de su madre, de 28 
años, en Pernambuco

Preparan una respuesta a 
asesinatos de dirigentes 
islamistas atribuidos o 
reivindicados por Israel

El Ministerio de Salud de Brasil 
confirmó el sábado la que defi-
nió como primera muerte fetal 
por el virus de Oropouche, que 
ya ha causado al menos otros dos 
fallecimientos en el país en lo que 
va de este año.

Según un comunicado oficial, 
en el caso confirmado este sába-

Las iniciativas diplomáticas se 
multiplicaron el domingo ante el 
riesgo de una escalada que incen-
die Medio Oriente, en momentos 
en que Irán y sus aliados, princi-
palmente en Líbano, preparan 
una respuesta a asesinatos de 
dirigentes islamistas atribuidos 
o reivindicados por Israel.

do, se trata de un feto de 30 se-
manas de gestación que recibió 
el virus a través de su madre, una 
mujer de 28 años de edad.

Este caso se registró en el estado 
de Pernambuco, en el noreste del 
país, una región en la que se han 
confirmado las otras dos muertes 
por Oropouche comprobadas en 
Brasil, que correspondieron a dos 
mujeres menores de 30 años.

La nota del Ministerio de Salud 
informó de que aún están bajo in-
vestigación otros cuatro casos de 
muertes fetales. / Deutsche Welle

Israel se prepara a ese even-
tual conflicto en su frontera nor-
te mientras prosigue su ofensiva 
en Gaza, donde bombardeó un 
complejo educativo que acogía a 
desplazados, matando a 30 per-
sonas, según la Defensa Civil del 
territorio palestino.

El G7 expresó su preocupación 
por los recientes acontecimientos 
que amenazan con acarrear una 
regionalización de la crisis, em-
pezando por Líbano”, indicó el 
ministro italiano de Relaciones 
Exteriores, Antonio Tajani./AFP
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Los últimos 
quince meses

U
na de las frases más 
virales en redes so-
ciales es: “no diré 
nada, pero habrá 
señales”. En ma-

teria económica, el Gobierno 
nacional se niega a utilizar la 
palabra crisis; pero ciertamen-
te, hay señales. El síntoma más 
claro y evidente es la escasez de 
dólares. Oficialmente, el Banco 
Central de Bolivia mantiene la 
cotización de Bs 6,96 por dólar; 
pero en los últimos días, en las 
casas de cambio o en el merca-
do negro el costo de la divisa se 
aproxima a los Bs 14. 

Otra señal clara es la falta de 
combustibles. La última semana 
Bolivia vivió jornadas de paros y 
bloqueos de transportistas por 
diésel y por dólares. En lo que va 
del año fueron varias las opor-
tunidades en las que quedaron 
en evidencia las dificultades 
que atraviesa el Ejecutivo para 
mantener el abastecimiento de 
carburantes, pero el discurso ofi-
cial siempre fue el mismo: “hay 
abastecimiento normal y solo es 
especulación”. 

Hace algún tiempo, el enton-
ces ministro de Economía, Luis 
Arce fue motivo de polémica 
cuando declaró en una entre-
vista televisiva que era posible 
hacer compras de mercado con 
Bs 100. ¿Será que puede volver 
a hacer semejante afirmación 
cuando, por ejemplo, el agro ha 
anunciado una disminución de 
la producción a consecuencia de 
los fenómenos naturales y de la 
falta de insumos? 

También es importante men-
cionar los informes emitidos por 
las calificadoras internacionales 
que evalúan los indicadores rea-
les de la economía de cada país. 
Moody’s, Standard & Poor’s y 
Fitch Ratings han difundido eva-
luaciones negativas sobre la capa-
cidad de Bolivia para cumplir con 
sus obligaciones financieras, refle-
jando problemas como el déficit 
fiscal, la caída de las reservas y el 
endeudamiento creciente. Pero el 
Gobierno siempre ha cuestionado 
los informes internacionales ale-

 El incremento de precios en Bolivia preocupa a 
comerciantes y la población en general. Con alzas que 
alcanzan el 50% en productos básicos, la presión sobre 
los bolsillos de los bolivianos se hace insostenible. 
Este panorama exige del Gobierno una respuesta rá-
pida y efectiva para mitigar los efectos de esta inflación 
desbordada. El Fondo Monetario Internacional su-
giere que una reducción del déficit fiscal podría enfriar 
la demanda agregada y, en consecuencia, la inflación. 
En un contexto donde el riesgo país de Bolivia limita 
los presupuestos y los niveles de deuda pública supe-
ran los prepandemia, controlar el déficit se vuelve 
esencial para fortalecer la estabilidad económica.

 Por el contrario, aplicar estímulos fiscales en 
medio de una inflación alta, aunque las cifras del INE 
contradigan la realidad en los mercados, obligaría a 
un endurecimiento de la política monetaria, incre-
mentando el riesgo de crisis financieras. Con deudas 
elevadas en los sectores público y privado, el sistema 
financiero podría verse seriamente comprometido.

 Es imperativo que el Gobierno tome medidas 
equilibradas. La prioridad debe ser controlar el défi-
cit fiscal, lo que permitirá mantener la inflación bajo 
control. Además, se debe trabajar en políticas que 
fortalezcan el sector productivo nacional para reducir 
la dependencia de importaciones, principales causa 
del aumento de precios. La coyuntura actual exige 
decisiones valientes y prudentes para proteger la eco-
nomía de Bolivia. Solo con una gestión fiscal respon-
sable y una visión a largo plazo se podrá garantizar un 
futuro económico más estable

CARA A CARA

Carla Paz Vargas
eDItoRa geneRaL
carla.paz@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Tenemos contratos de servicios 
petroleros que están paralizados en 

la Asamblea Legislativa”
Franklin Molina/Ministro de Hidrocarburos

“¿Y qué es lo que falta aquí? Pues 
simplemente sentarse y dialogar, 

buscar soluciones”
René Leigue/Arzobispo de Santa Cruz

Habla de las gestiones que están haciendo para 
garantizar la producción de hidrocarburos

Pidió a las autoridades escuchar las propuestas 
de los sectores para buscar soluciones

gando que no contemplan las 
particularidades de la econo-
mía boliviana ¿cuáles particu-
laridades? Finalmente, está la 
propaganda oficial y el discurso 
de que las actuales dificultades 
obedecen en gran parte a que la 
Asamblea Legislativa bloquea 
la aprobación de créditos inter-
nacionales. Es decir, ¿la estra-
tegia para recuperar divisas es 
contraer más deuda a sabien-
das de que el país no genera in-
gresos como en años pasados?

De toda la deuda que el Eje-
cutivo pretende contraer, llama 
la atención el crédito de $us 62 
millones para la ampliación de 
la línea café del teleférico de La 
Paz. Buena parte de ese dine-
ro -50 millones de dólares- se 
irá al fabricante de las cabinas, 
motores, cables y demás acce-
sorios. ¿Cuán beneficioso pue-
de ser ese crédito para el país en 
su conjunto? Ciertamente, es 
muy difícil creer que una deuda 
de ese tipo sirva para atenuar 
el difícil momento económico 
que se vive en Bolivia.

Y a todo lo mencionado se 
suma la crisis política, por-
que también hay señales 
y son mucho más claras. A 
estas alturas, las elecciones 
judiciales no están garan-
tizadas. Luis Arce “no se 
brinda ni se excusa” para ser 
candidato, según declaró a 
la BBC, pero está en franca 
pelea por la sigla del MAS, y 
la asonada militar del 26 de 
junio revela que hay gente 
incómoda con las reglas del 
juego democrático.

Arce siempre dijo que quiere 
ser recordado como el presi-
dente de la industrialización, 
pero probablemente pase a la 
historia como el hombre de la 
crisis, y hay señales, salvo que 
un hálito de lucidez le indique 
el camino del diálogo, la ente-
reza y el renunciamiento para 
sacar al país de sus problemas.  
El mandatario está iniciando 
sus últimos quince meses de 
gestión, será un tiempo difícil 
y decisivo.

EL REY DE LAS OLAS  El brasileño Gabriel Medina reacciona después de recibir una gran ola en la quinta serie 
de la tercera ronda de surf masculino, durante los Juegos Olímpicos de París 2024, en Teahupo’o, en la isla poli-
nesia francesa de Tahití./AFP
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Opinión

Problemas de la droga

El silencio de la novela de Homero Carvalho

Causa inmensa preocupación en la 
salud pública de la sociedad mun-
dial, el informe presentado por la 
Oficina de las Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito (Unodc) 
de 26 de junio, en el que se desta-
ca que la producción, el tráfico y 
el uso de drogas no se contienen 
en su avance ni por las medidas de 
prevención.

La directora ejecutiva de Unodc, 
Ghada Waly, aseguró que 292 mi-
llones usan drogas al 2022.  Consu-
men el cannabis 288 millones de 
personas, los opioides 60 millo-
nes, las enfetaminas 30 millones, 
la cocaína 23 millones y el éxtasis 
20 millones. Entre las consecuen-
cias del consumo se cuantifica que 
aproximadamente 64 millones de 
personas en el mundo sufren se-
rios trastornos, y tal es la falta de 
atención especializada que solo 1 
de cada 11 reciben tratamiento. El 
caso de las mujeres es peor porque 
solo 1 de cada 18 mujeres tienen la 
fortuna de ser atendidas por el uso 
de droga. En términos generales se 
estima que, en 2022, 7 millones de 
personas tuvieron problemas con 
la policía (recibiendo arrestos, 
amonestaciones, apercibimien-
tos), relacionados con presuntos 

hechos de uso y posesión de drogas 
para su consumo. 

El cultivo de coca aumentó 
un 12% entre 2021 y 2022 hasta 
alcanzar la cantidad de 355,000 
hectáreas. El auge de la cocaína y 
el suministro causa enormes daños 
a la salud y genera violencia no solo 
en países de América y del Caribe, 
sino también en los países de des-
tino, incluidos las sociedades de 
Europa Occidental y Central.

Bolivia legalizó el cultivo de 
hoja de coca en 22.000 hectáreas 
cuando el MAS tenía dos tercios 
en la Asamblea Legislativa (2017), 
producción que se ha extendido en 
las Áreas Protegidas Integrales de 
Apolobamba, Cotapata, Madidi, y 
en las Áreas Protegidas de Santa 
Cruz: El Choré, Amboró e Isiboro 
Sécure (más de 2.305 ha) llegando 
a la cifra aproximada de 32.000 
hectáreas. De las cuales el gobier-
no afirma haber erradicado 10.000 
ha, ocultando las 17.000 hectáreas 
excedentarias que la ONU le ha 
echado en cara a la política fallida 
del gobierno.

Se ha comprobado también, 
que la producción de la hoja de 
coca en el trópico de Cochabam-
ba, el 94%, no pasa por mercados 
legales al provenir de un pequeño 
-estado sin ley-, cuya materia pri-
ma trianual tiene mercado seguro, 
cristalización garantizada, tráfico y 
fortuna con seguro de vida, y has-

ta con huida de Sebastián Marset 
(29-07-2023) que traficó aproxi-
madamente 16 toneladas de droga 
entre Paraguay y Europa pasando 
por Uruguay. Y, a propósito ¿Cómo 
es que desde el 2018 ya se conocía 
de la presencia del narcotrafican-
te Marset en Bolivia? y ¿Cómo no 
fue aprehendido en Santa Cruz si 
la policía le tendió un cerco estra-
tégico?

Solo este caso demuestra la fra-
gilidad institucional de la policía y 
del gobierno, que no tiene una po-
lítica pública clara y transparente 
de lucha contra el crimen organi-
zado y el tráfico de droga y menos 
parece interesarle la preservación 
de la salud de la niñez y juventud 
boliviana cada vez más asedia-
da por la inducción al consumo 
de cocaína y marihuana, incluso 
ofreciendo drogas dentro y fuera 
de un Colegio.

Este caso, es sugerente, pero pre-
ocupante, al ser bueno abordar las 
formas de violación de derechos 
humanos por encima de la Cons-
titución y la Convención America-
na sobre Derechos Humanos con 
acusación forzada en contra de lo 
que dispone el Derecho Conven-
cional (art. 1 de la CADH), que es 
deber de los Estados respetar los 
derechos y libertades de las perso-
nas que tienen los Estados. De otro 
lado, la ausencia de salvaguardas y 
políticas efectivas abonan para que 

nuestra sociedad, los gobiernos y 
los sistemas sanitarios descuiden 
la adicción, sin trabajar en políti-
cas que eviten la criminalización 
despiadada e inhumana. 

Cabe mencionar que en Bolivia 
hay 1.335.00 millones de jóvenes 
entre 16 a 28 años que represen-
ta el 28,8 % de la población y al-
rededor de 38 % de niñas, niños 
y adolescentes, constituyendo el 
primer grupo los más vulnerables 
en trabajos de la cadena del proce-
samiento de droga en laboratorios 
de cocaína de los cártel: Coman-
do Vermelho (CV), Comando de 
la Capital (PCC) y Sinaloa (CDS) 
que financian y controlan predo-
minantemente el tráfico de cocaí-
na andina que operan en el país 
hacia los mercados de América del 
Norte, Europa y Oceanía, realidad 
negada sistemáticamente por el 
gobierno del MAS IPSP. 

El Observatorio Boliviano de Se-
guridad Ciudadana y Lucha Con-
tra las Drogas informa que el 3,20% 

Dado el contexto actual de la po-
lítica boliviana, desde el fraude 
electoral del 2019, e incluso si re-
pasamos las 3 etapas de la dicta-
dura en Bolivia hasta la entrada en 
la democracia, y si revisamos más 
atrás, los gobiernos populistas del 
MNR y las crisis económicas vivi-
das en aquellos años, etc. no hemos 
ido muy lejos, en materia política 
gubernamental, se mantienen las 
patologías jurídicas y políticas del 
siglo pasado. 

Los acontecimientos de los úl-
timos años, que ha sido interpre-
tados como un golpe por diversos 
sectores zurdos, diestros y mancos, 
o el autogolpe reciente que también 
ha sido comentado por zurdos, 
mancos y diestros como golpe. Lo 
que hay es un golpe a la economía 
y a las familias bolivianas. Por ello 
es relevante compartir una lectura 
y análisis de la novela de Homero 
Carvalho, “La Maquinaria de los 
Secretos” (2008). Esta obra mere-

ce una atención y relectura espe-
cial, no solo por haber ganado el 
Premio Nacional de Novela, sino 
por su exploración de los oscuros 
mecanismos del poder en Bolivia 
y de la violencia instalada. Como 
señaló el escritor español Miguel 
Sánchez-Ostiz: “la realidad y la po-
lítica boliviana son tan intrincadas 
que a veces solo la ficción puede 
captarlas plenamente”. 

“La Maquinaria de los Secre-
tos” ficcionaliza las complicadas 
operaciones del servicio secreto 
en Bolivia. A través de personajes 
entrenados en diferentes países se-
gún las ideologías del gobierno de 
turno, la novela revela las corruptas 
prácticas políticas que moldean la 
vida nacional. Esta realidad, común 

a muchos países de Latinoamérica, 
se refleja también en la novela “La 
Mano” del chileno Roberto Ribera. 
La escritora y editora chilena An-
drea Campos Parra describe al pro-
tagonista de dicha novela, Tomás, 
como un personaje que realiza un 
escáner psicológico de quienes lo 
rodean, revelando su desidia y ape-
go irrestricto a la conveniencia de 
conocer al “enemigo” o al “adversa-
rio”, incluso dentro de sus círculos 
más cercanos. En su historia, las 
emociones y los sentimientos per-
tenecen a un pasado lejano, siendo 
ahora su enfoque el beneficio, las 
ganancias y el poder que le ofrece 
el “milagro chileno” el personaje 
Zacarías de la novela de Homero, 
tiene cualidades psicológicas muy 
cercanas a la de Tomás, como pa-
ra sentarlos a conversar o pegarse 
tiros a ambos personajes.

Volviendo a la novela de Carval-
ho, los capítulos como “La consul-
tora”, “El jefe”, “Zacarías Rocha”, 
“El candidato”, “La muerte del 
poeta”, “La historia de Enrique” y 
“La verdad de las mentiras”, des-
entrañan las farsas del sistema po-

lítico y lo resquebrajado del Estado 
boliviano. Bajo el pretexto de la se-
guridad y el miedo inculcado en la 
población, los ciudadanos han ido 
cediendo su privacidad, cual ovejas 
dejando que el lobo las cuide.

Carvalho presenta una serie de 
personajes que no son simples peo-
nes en la maquinaria del poder, sino 
individuos con conocimiento de la 
violencia y de los silencios. La nove-
la aborda dilemas éticos desde una 
perspectiva filosófica, tratando la vio-
lencia en sus diferentes niveles y de-
safiando al lector a dialogar con estos 
temas de manera directa y honesta.

La relectura de esta novela, junto 
con la de Roberto Ribera, nos re-
mite al ensayo de Miriam Jerade, 
“Violencia: Una lectura desde la 
deconstrucción de Jacques Derri-
da”, quien explora la violencia no 
solo desde perspectivas empíricas, 
filosóficas, literarias o psicológicas, 
sino desde la articulación de los 
presupuestos de la hermenéutica 
del silencio. Carvalho examina el 
lenguaje como detonante de actos 
violentos o pacíficos, ofreciendo 
una profunda reflexión sobre las 

dinámicas del poder instaladas en 
la comunicación humana.

“La Maquinaria de los Secretos” 
es un testimonio de nuestra épo-
ca, refleja cómo las violaciones 
a los derechos humanos en Lati-
noamérica son parte de las prác-
ticas gubernamentales y modus 
operandi estatales. Se cuestionan 
los métodos y técnicas de control 
político, no en favor de la seguridad 
ciudadana, sino para consolidar el 
poder de los gobernantes, dejan-
do desamparada a la ciudadanía 
y evidenciando la fragilidad de la 
democracia. 

Esta obra literaria invita a una re-
flexión sobre la violencia más allá 
de la moral, pone en la mesa ciu-
dadana y literaria una conversación 
abierta sobre las constantes vulne-
raciones a los derechos humanos 
en tiempos de dictadura y de de-
mocracia. Con un final cargado de 
referencias filosóficas y literarias a 
Borges y Edgar Allan Poe, cierra la 
novela y deja al lector con una re-
flexión sobre los aspectos oscuros, 
tristes y dolorosos de la realidad 
social y política en Latinoamérica.

Carvalho examina 
el lenguaje como 
detonante de actos 
violentos o pacíficos 
como reflexión”

Claudia Vaca
FILÓLoga Y PRoFesoRa

En Bolivia no hay una 
política sanitaria de 
prevención y la  lucha 
contra el  narcotráfico 
es una parodia”

Pedro Gareca
aBogaDo 
ConstItuCIonaLIsta

admite haber consumido cocaína 
y el 4% de la población boliviana 
consumieron alguna vez marihua-
na en 2023. Una vez más podría se-
ñalarse que en el país no hay una 
política sanitaria de prevención, no 
existe el tratamiento de personas 
con secuelas de trastornos psiquiá-
tricos para adictos a la droga y si los 
hay son insuficientes; y, en parale-
lo la lucha contra el narcotráfico es 
una parodia al descubrir megala-
boratorios por decenas, pero, luego 
que estos en más de dos años de 
funcionamiento ya han producido 
y traficado la cocaína y clorhidrato 
por toneladas. ¿Cuántas toneladas 
llegaron a Europa, Oceanía y Esta-
dos Unidos? Se repite en 2023 con 
la incautación de 33 toneladas, pe-
ro los peces gordos siguen con el 
sello de impunidad disfrutando de 
la mercancía negociada en el quín-
tuple de la incautada en Bolivia y, 
si les asiste el beneficio de la duda, 
pregunten a las policías especiali-
zadas de Chile, Paraguay y Brasil, 
que por los resultados parecen ser 
más eficaces y convencidos que la 
salud de su población y de la co-
munidad mundial es prioritaria. 
La Dra, Nora Volkow, Directora del 
Instituto Nacional sobre el Abuso 
de Drogas, dice: “La adicción es 
una enfermedad crónica que se 
aborda mejor con la prevención y 
el tratamiento en lugar de juzgar y 
castigar”.
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Liderazgo impecable

La carismática María Corina Ma-
chado ha comenzado a cambiar 
la historia política de Venezuela 
no solo por los resultados ya ob-
tenidos en las elecciones gene-
rales del pasado domingo sino 
también por la consolidación de 
su liderazgo. La oposición necesi-
taba contar con un liderazgo mo-
nolito, capaz de movilizar, agluti-
nar, y conectar con la población. 
Ella se puso al frente del régimen 
y ha señalado el camino para ir 
desde donde estaban a donde 
nunca han estado y, a veces, a 
donde apenas imaginaban que 
podían llegar. 

La heroína Machado se ha 
impuesto la titánica tarea (asu-
miendo todos los riesgos que 
ello supone) de llegar a la presi-
dencia de Venezuela. Ha sabido 
cultivar una imagen de opositora 
que no transa sus principios ni se 
deja amenazar, menos comprar 
con la dictadura chavista. Tiene 
vocación de poder, sabe comu-
nicar sus ideales y objetivos, mi-
tigar las dudas y movilizar a las 
bases. Ha conseguido despertar 

Tras la muerte del expresidente 
de Venezuela, Hugo Chávez en 
2013, Nicolás Maduro asumió 
la presidencia y continuó con 
la centralización del poder. Las 
elecciones presidenciales de 2018 
fueron particularmente contro-
versiales, con múltiples denun-
cias de fraude y manipulación por 
parte del gobierno de Maduro, lo 
que ha llevado a muchos a argu-
mentar que Venezuela ha evolu-
cionado de una autocracia a una 
dictadura. 

El fraude electoral en Vene-
zuela ha sido facilitado por una 
serie de tácticas que incluyen: 1) 
Manipulación del registro elec-
toral: el Consejo Nacional Elec-
toral (CNE) ha sido acusado de 
manipular el registro de votantes, 
eliminando votantes opositores 
y agregando votantes ficticios, 
2) Descalificación de candidatos 
opositores: Muchos líderes opo-
sitores han sido inhabilitados 

William Herrera 
Áñez
JuRIsta Y esCRItoR

Carlos Pol
aBogaDo

¿Un proceso de transición de autocracia a dictadura?

políticamente, impidiéndoles 
participar en las elecciones,3) 
Intimidación y coacción: el uso 
de fuerzas de seguridad y grupos 
paramilitares para intimidar a 
los votantes y a los candidatos 
opositores ha sido una táctica 
recurrente, 4) Control sobre los 
medios de comunicación: La 
censura y el control estatal sobre 
los medios de comunicación han 
limitado la capacidad de la opo-
sición para hacer campaña y co-
municarse con los votantes y, 5) 
Manipulación del conteo de vo-
tos: Las denuncias de alteración 
en el conteo de votos y la falta de 
transparencia en el proceso elec-
toral han socavado la confianza 
en los resultados oficiales. 

Desde un punto de vista jurí-
dico, el fraude electoral en Vene-
zuela viola principios fundamen-
tales del derecho internacional y 
nacional, incluyendo: 1) Viola-
ción del derecho a elecciones 
libres y justas: La Carta Demo-

crática Interamericana y otros 
instrumentos internacionales 
garantizan el derecho a eleccio-
nes libres y justas, algo que ha 
sido sistemáticamente violado 
en Venezuela. 

2)Falta de independencia ju-
dicial: el poder judicial en Ve-
nezuela ha sido cooptado por el 
ejecutivo, impidiendo la justicia 
independiente y efectiva y, 3) 
Desconocimiento de resultados 
electorales: Diversas organizacio-
nes internacionales, como la Or-
ganización de los Estados Ame-
ricanos (OEA), han desconocido 
los resultados de las elecciones 
presidenciales en Venezuela de-
bido a irregularidades.

Políticamente, el fraude elec-
toral ha tenido varias consecuen-
cias importantes: 1) Deslegitima-
ción del Gobierno: La percepción 
de que las elecciones no son li-
bres ni justas ha deslegitimado al 
gobierno de Maduro tanto a nivel 
nacional como internacional.

2) Crisis económica y social: la 
perpetuación en el poder de un 
régimen ineficiente y corrupto ha 
exacerbado la crisis económica 
y social en Venezuela, 3)  Aisla-
miento internacional: las sancio-
nes y el aislamiento diplomático 
impuesto por varios países y or-
ganizaciones internacionales han 
aumentado la presión sobre el go-
bierno de Maduro y: 4) Migración 
masiva: La crisis en Venezuela ha 
provocado una ola masiva de mi-
gración, con millones de venezo-
lanos huyendo del país en busca 
de mejores condiciones de vida.. 

Ahora bien, la transición de 
Venezuela de una autocracia 
a una dictadura puede obser-
varse en varios indicadores: 1) 
Consolidación del poder: la cen-
tralización del poder en manos 
de Maduro y la eliminación de 
cualquier oposición efectiva son 
características típicas de una 
dictadura, 2) Uso de la Fuerza: 
La represión y el uso de la fuerza 

para silenciar a los disidentes y 
mantener el control del poder es 
un claro indicio de una dictadu-
ra, 3) Falta de Alternancia Políti-
ca: En una dictadura, el cambio 
de liderazgo a través de medios 
democráticos es prácticamente 
imposible, lo que se observa en 
Venezuela con la perpetuación 
de Maduro en el poder a través 
de elecciones fraudulentas. En 
conclusión, el fraude electoral en 
las elecciones presidenciales de 
Venezuela ha sido un mecanismo 
clave en la transición del país de 
una autocracia a una dictadura. 

Esta evolución ha tenido pro-
fundas implicaciones jurídicas y 
políticas, erosionando los dere-
chos democráticos y exacerban-
do la crisis económica y social del 
país. La comunidad internacional 
y los actores internos deben con-
tinuar trabajando para restaurar 
la democracia en Venezuela y 
garantizar que las futuras elec-
ciones sean libres y justas.

“Quienes dicen que todo está predestinado y que no podemos 
hacer nada para cambiar nuestro destino igual miran antes de 

cruzar la calle” STEPHEN HAWKING (1942-2018) Físico

Siempre ha buscado 
la libertad económica 
y que el Estado deje de 
estar en lugares donde 
no debería estar, y que 
la inversión fluya”

en el pueblo venezolano el deseo 
de caminar y cambiar a su lado, 
como pocos líderes de la oposi-
ción. Este tipo de liderazgo es aún 
más esencial durante procesos en 
transición, cuando los valores y 
las instituciones pierden relevan-
cia, y el plan esbozado para un 
futuro digno es objeto de disputa. 

La singular forma en que Ma-
chado ha entendido su liderazgo 
constituye su principal recurso 
en estas circunstancias difíciles 
para los venezolanos. Su ascenso 
social y político solo se ha logra-
do y puede entenderse gracias 
a su fortaleza y determinación 
personal. Ha sabido enfrentar a 
la dictadura con firmeza y con-
vicción. Está convencida de la 
necesidad de achicar el Estado, 
y la privatización de Petróleos de 
Venezuela (PDVSA). En lo social, 
se inclina a favor del matrimonio 
entre personas del mismo sexo, y 
se muestra flexible ante la despe-
nalización del consumo de mari-
huana –con uso medicinal–, pero 
en contra del aborto, con la ex-
cepción de los casos de violación.

La prensa internacional reco-
noce que la popularidad de la 
exlegisladora, se disparó en el 
último año. Ganó con un 92% 
de los votos las primarias de la 

oposición en octubre de 2023, 
aunque en enero de este año fue 
inhabilitada por la Contraloría 
para ejercer cargos de elección 
popular. Pero este duro revés 
(que lo ha sabido capitalizar a su 
favor) no impidió que siguiera 
en ascenso su liderazgo, aunque 
haya cedido su capital político al 
exdiplomático Edmundo Gonzá-
lez Urrutia, quien ha competido 
con Nicolás Maduro en las urnas 
y se perfila como el victorioso en 
las urnas.

María Corina Machado, co-
nocida como la dama de hierro, 
siempre sintió admiración y res-
peto por la extinta Margaret That-
cher (primera ministra británica 
de 1979-1990) debido a la defensa 
de sus valores contra todo lo que 
se le opuso. Pero quienes la cono-
cen marcan diferencias políticas 
con cualquier otra figura: se trata 
de una mujer encantadora, deci-
dida, dispuesta a asumir riesgos, 
inteligente y que sabe trabajar 
en equipo. Siempre ha buscado 
la libertad económica y que el 
Estado deje de estar en lugares 
donde no debería estar, y que la 
inversión fluya con reglas claras. 
Ha impuesto su sello personal 
y está dispuesta a aglutinar a la 
población, exigir y conseguir una 

transición pacífica.
Machado ha planteado un gran 

acuerdo político donde se respe-
te el libre mercado, la propiedad 
privada, se terminen las expro-
piaciones, y comience una aper-
tura de Venezuela a los mercados 
mundiales. Su defensa de la pro-
piedad privada quedó sellada en 
2012 cuando se enfrentó a Hugo 
Chávez en la Asamblea Nacional 
con la célebre expresión: “Expro-
piar es robar”. La líder opositora 
defiende abiertamente la privati-
zación de las empresas producti-
vas que sean “aconsejables” para 
potenciar inversiones privadas y 
el incremento sostenido de la 
producción. El Estado seguirá 
recibiendo recursos fiscales en 
forma de regalías y de impues-
tos, y asegurará las condiciones 
para que las empresas privadas 
incrementen la producción en el 
más corto plazo posible. 

María Corina Machado, con-
vertida en la chispa divina, pasará 
a la historia no solo como la gran 
protagonista de la unión y triunfo 
de la oposición y la transición po-
lítica en Venezuela, sino también 
como la artífice de la derrota del 
chavismo y Nicolás Maduro, des-
pués de 25 años de imponer una 
dictadura criminal. 
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De lunes a domingo, los 365 días 
del año, manos  incansables se 
ocupan por toda la Región de 
Murcia, España, de que los co-
mensales bolivianos no extrañen  
nuestros platos típicos.

Y es que, en Murcia, como en 
otros puntos en el extranjero don-
de nuestra comunidad es nume-
rosa, es casi obligatoria la existen-
cia de restaurantes bolivianos con 
un amplio menú para elegir, se-
gún el estado de ánimo y el motivo 
de celebración. Se encuentra des-
de un simple almuerzo hasta un 
festín con las recetas que cruzaron 
el Atlántico para ser preparadas y 
servidas en la península.

Desde unos anticuchos o tri-
pitas los viernes por la noche, a 
platos más elaborados como el 
silpancho, el pique macho o el le-
chón, los fines de semana, reinan 
por todo lo alto. Los domingos por 
la mañana hay variedad de salte-
ñas para encargar.

Entre semana el clásico almuer-
zo con sopa y segundo no falta, 
aunque en la dieta mediterránea 
local, tremendo festín al medio 
día es impensable, y mucho más 
en verano, cuando el calor puede 
sobrepasar los 45 grados. Se pue-
de saborear una sopa de maní, de 
trigo, el chairo, o cualquier otro, 
acompañado de su segundo con 
poderosa guarnición.

Recetas como el majao, el ke-
perí o el locro son ejecutadas a 
la perfección. En cualquier caso, 
entre semana, propios y extraños 
pueden deleitarse en restaurantes 
como Taquiña, Panamericano, 
Dávila, La Gaviota, Las Delicias 
Bolivianas o La Bendita Terraza.

Los fines de semana la oferta es 
más amplia y locales que perma-
necen cerrados, como  Urkupiña 
o D’Gusten, Los Valientes, Santa 
Cruz 43, Rubio Merendero o Kan-
tuta en la ciudad de Murcia, (hay 
otros en poblaciones cercanas 
como Totana, Lorca o Caravaca), 
abren sus puertas.

En muchos casos los clientes 
viajan kilómetros y kilómetros 
para no quedarse sin mesa  y dis-
frutar de platos a la carta como 
el escabeche, charque, picante 
mixto, chicharrón o pique macho, 
algunos de los más populares y 
demandados.

En ningún caso se olvidan in-
gredientes importantes y propios 
como la tunta, el chuño, la quil-
quiña para la llajwa o los refrescos 
como  chicha y mocochinchi

Cada uno de los propietarios 
de los distintos locales tiene una 
suculenta historia de tradición, 
migración, y trabajo interminable 
de lunes a domingo, sería injusto 
profundizar solamente una o dos 
dejando de lado al resto, pero si 
podemos afirmar que la comida 
cochabambina es una de las que 
destaca.

Uno de los locales que llama 
gente de muchos kilómetros a la 
redonda, incluso de otras comu-
nidades autónomas es el restau-
rante Urkupiña, de Marcial Tu-
co y Sandra Sahonero, siempre 
buenos y pacientes anfitriones 
aunque los clientes y los pedidos 
trepen por las paredes o caigan 
del cielo como un diluvio, ellos 
no perderán la paciencia al aten-

Los bolivianos cruzan continentes y emprenden. Llevan el sabor de su tierra a todas partes. Las ofertas 
de los restaurantes con menú típico del país están para todo gusto. Hay variedad de platos en el menú 

DeLICIAs PARA nO eXTRAÑAR

Sabor boliviano en España:  La sazón 
que nos acompaña allá donde vamos

SOBRE EL TEMA

HAY PARA TODO GusTO
Los restaurantes de bolivianos 
ofrecen el menú típico del país, 
donde se puede encontrar sopa 
de maní, chairo, majadito, kepe-
rí, pique macho y lechón, entre 
otros platos. Los domingos 
también se puede degustar de 
la tradicional salteña.

PARA ACOMPAÑAR
También tienen en la oferta la 
chicha típica y el mocochin-
chi que muchos buscan para 
acompañar sus comidas.

ReunIOnes
Las familias bolivianas también 
buscan las opciones de estos 
locales para celebraciones im-
portantes, puesto que disfrutan 
de la compañía de los suyos 
con el sabor de su tierra natal.

Paola Gonzales y su pareja, Jainer Arauz, sacan adelante uno de los restaurantes más populares entre la comunidad boliviana en Murcia

derte.
La pareja llegó de trabajar en 

Puerto Madero ( Cochabamba) 
hace casi 20 años, y desde enton-
ces su oferta culinaria es impara-
ble. Habiéndose trasladado de 
local un par de veces en todo este 
tiempo, poseen una clientela con-
solidada. Lo mismo ocurre con el 
resto de los dueños y dueñas de 
los otros bares y restaurantes, ya 
que cada uno tiene sus particu-
laridades.

Hay historias detrás del sabor
Con 27 años y la carrera de perio-
dismo concluida, Paola Gonzales 
y su pareja, Jainer Arauz, están al 
mando de uno de los restaurantes 
más populares entre la comuni-
dad cruceña y boliviana de la ciu-
dad de Murcia, España. Además, 
uno de los más elegantes y atrac-
tivos para pasar un agradable rato 
entre familia o amigos.

Bendita Terraza hace alusión 
a los espacios al aire libre habi-

litados por los restaurantes para 
disfrute de comensales y turistas, 
en donde se mezclan cañas (cer-
veza), tapas (comida para picar), 
y charla.

Curiosamente en este caso, la 
Bendita Terraza tiene reservada 
la parte más acogedora en el inte-
rior de su espacio al público, en el 
que se ofrece de lunes a domingo, 
un menú que mezcla lo mejor de 
la carne a la brasa, con algunos 
toques de recetas bolivianas, lo 
que la ha hecho conocida entre 
un público variado.

En la Bendita Terraza trabajan 
unas nueve personas. Sus jóve-
nes propietarios son la segunda 
generación de inmigrantes que 
llegaron hace unos 20 años, con 
el tiempo, casi toda la familia de 
Paola se asentó en Murcia, unas 
35 personas (entre tíos, primos, 
sobrinos, etc), los parientes más 
próximos de ella son su hermano 
de 16 años, su madre y su padras-
tro.


